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    问：室内通风很重要，如果空气

质量不好，是应该开窗，还是关窗？

答：疫情情况下，室内经常通风

很有必要，这个原则永远不会变。如
果当天空气质量不好，可以适当减

少持续通风时间，但可以增加通风
次数，切不可完全不通风。

本报记者 左妍
（据采访瑞金医院呼吸科周剑

平记录整理）

新 民 问 答

空气质量不好
还能开窗吗？

    本报讯 据央视新闻，2 月 10

日，湖北省委常委会决定：免去
张晋的省卫生健康委员会党组

书记职务；免去刘英姿的省卫生
健康委员会主任职务；上述两职

务，由新到任的省委常委王贺胜
同志兼任。

    本报讯（记者 陆梓华 郜阳）

市卫健委主任邬惊雷昨天介绍，上
海着手建设“解除医学观察证明”

模块和社会应用平台，便于被观察

人员解除观察后电子亮证，便于基
层管控人员、用人单位等查询核

验。我们还建立公共卫生应急处置

主题数据库,开发一批基于政务微
信系统的“轻应用”，包括“解除医

学观察证明”查询系统、确诊或疑
似病例查询系统、发热患者追踪系

统等，助力基层精准防控。

    本报讯（记者 陆梓华 郜阳）

昨天是本市企业首个复工日。市
经信委副主任张英介绍，目前，保

障城市运行的企业等已基本复

工。据抽样调查，目前制造业企
业中，80%以上的企业有意愿复

工，这部分企业的复工率约
70%；软件和信息服务业的企业

根据抽样调查，目前也有 80%以

上已经开始复工，总体是以居家
办公为主，居家办公的员工数量

约为 70%。
前期，经信委已协调相关 14

个区 598家重点企业复工，其中涉
及疫情防控企业 248家。前期复工

企业也在加班加点恢复生产。

    本报讯（记者 陆梓华 郜阳）
上海疫情发展趋势是否会比较胶
着，疫情的拐点何时会出现？复

旦大学上海医学院副院长、疫情
防控公共卫生专家组成员吴凡

明确表示，现在说拐点到来还为
时过早。

“一段时间大家看到每日新

增病例数减少，感觉好像胜利在

望。但是大家要理解，单日的数
字，是有相当偶然性的。”吴凡说，

从上海近阶段防控措施力度来
看，总体趋势平稳，说明前阶段的

防控是有力的。市民急切的心情
可以理解，但要讲科学，尊重规

律。呼吸道传染病有自然发展规

律，有流行周期和过程，现在远没

到流行周期结束的时候，每天的
波动是正常的。

吴凡强调，现阶段一定要落
实、做细、无遗漏。“现在是考验我

们上海市民素养的关键时刻。我
们能不能坚持，不半途而废，这是

最关键的。希望所有的市民和企

事业单位，和我们防控一线的同

志、临床医护人员共同努力，继续
坚持把所有的措施做到位，相信坚

持就是胜利。”
吴凡说，一定要做到三个

“千万”：“千万不能麻痹大意，千
万不能心存侥幸，千万不能放松

措施。”

上海：现在说拐点为时尚早
千万不能麻痹大意，千万不能心存侥幸，千万不能放松措施

    本报讯（记者 陆梓华 郜阳）
目前，本市每日公布新增确诊病例
及其出入场所。有市民担心，去过

相关场所是否有感染风险？市卫健
委主任邬惊雷在发布会上说，本市

公布的这些区域和场所，是病例确
诊之前去过的。与此同时，上海对

各种区域和公共场所、交通枢纽、

公共交通工具等普遍加强了预防

性消毒和环境整治。获悉信息以
后，相关单位对这些区域和场所进

一步加强了环境消毒。
“新冠病毒在外界生存能力相

对较弱，我们不必过于担心。”邬惊
雷提醒市民，还是要尽量少出门，不

聚会，加强个人防护。

    本报讯（记者 陆梓华 郜阳）
在发布会上，市卫健委主任邬惊雷
解释，根据国家卫健委的要求，新

冠肺炎确诊病例实行“集中患者、
集中专家、集中资源、集中救治”。

上海市公共卫生临床中心是本市

集中收治定点医院。该中心早在

2003年建设时，就已经预留了应
对突发公共卫生事件的空间和相

应基础设施，现在已经启动相关预
案，建设应急医疗用房，为防控疫

情、救治病人提前做好充分准备。

市公卫中心启动相关预案
17年前已经预留应急医疗空间

建设“解除医学观察证明”模块
便于被观察人员亮证

去过确诊病例有关场所？
市卫健委：不必过于担心

沪约半数制造业企业复工
软件信息业主要是居家办公

    本报讯（记者 毛丽君）2月 8日，青浦区华新镇两

名返沪人员因拒不服从居家隔离规定，村委会联合派出
所民警、执法队员、医护人员等相关单位对其实施强制集

中隔离措施。此外，华新镇相关部门依法将两人纳入征信
黑名单，并对房东开展法治教育。

据了解，两人分别是租住在陆象村的张某某和叙中
村的李某。

张某某，1月 13日回老家途经武汉，1月 30日自驾返

沪。村委会于 1月 31日上门登记其返沪信息，并告知在家
隔离 14天。但张某某以看守仓库为由私自离家外出。2月

6日，镇社区卫生服务中心上门测量体温时未找到张某某，
村委会随即联系告诉其必须返回并配合居家隔离。

李某，2月 3日动车返沪途经湖北。村委会于 2月 3

日上门登记返沪信息，并告知居家隔离 14天。但他不听

劝阻私自离家外出上班；2月 6日镇社区卫生服务中心
上门测量体温时未找到李某。村委会第一时间告知必须

居家隔离，并签订居家隔离承诺书。

地上有张“武汉-上海”火车票……
“福尔摩斯”立刻行动，车票主人目前已解除居家隔离

2名返沪人员
被强制集中隔离

拒不服从居家隔离规定

    入沪检疫有多严？ 昨天去道口

采访， 没想到一上来就变成了体验
式采访。

当时， 我们搭乘的中巴到了花
桥检查站被拦停，上来 2位民警和卫

生防疫人员，听说是来采访的，都没
出过市境。 他们愣了一下，还是让大

家掏出了身份证。 一边查验证件，一
边把额温枪对准了大家的脑门。

“你们这温度有点不对哎。 车里

的空调温度可能有点高。”检疫人员看
着额温枪的读数， 第一位记者的体温

就超过了 37.5℃。轮到我时，有些胆战

心惊。 “嘀”一声，一看，竟然是 38?。

于是，一车人都被请下了中巴。

几个体温高的， 被带到了专门的检
测点“冷静后”进行二次检查。 好在

冷风一吹， 大家的体温迅速恢复到
正常水平，虚惊一场。

“严一点对大家都好。我们也对
上海更放心了。 ”后来的采访中，听

到不止一位驾车返沪者这样表达。

这种三观，很值得赞赏。

昨天是上海全面复工的首日，

客流比之前平缓了很多。 但不管是

排队几公里，“逢车必查，逢人必检”

的要求从未变过。 这是道口警察和

卫生防疫人员的职责， 也是每一个
入沪者必须认同的规则。

昨天，“上海 1.3万个小区封闭式

管理”上了微博热搜。 不少单位、小区
的封闭管理措施， 也被网友写成了真

真假假的段子。 有的小区每天调整动
态口令，据说 2月 6日的口令是提问：

“朱自清《春》第二段第一句是啥？ ”回

答则是：“一切都像刚睡醒的样子。 ”科

研单位的口令更高大上， 外行人压根
没法作弊。 一家物理所的口令至今都

没看懂。至于回答，竟然是量子物理的
理论。 最绝的是，通告还来了一句：请

广大师生在疫情期间不要讲解答案。

段子反映的是人心， 体现的是

公众对于疫情严防死守的态度，同

样是一种正确的三观。 它让我们明
白： 如何确保上海始终是一座安全

的城市？归结起来就是一句话，每个
人都是一道防线。

入沪道口的民警和卫生防疫人

员，他们的职责就是确保不漏一车，

不漏一人，劝返该劝返的人；企事业
单位的职责是要守住自己的门、管

好自己的人； 社区工作者的职责是
管好每个小区， 楼不漏户、 户不漏

人，进出要登记测温，有异常要及时
响应；返程者的职责是配合检查，主

动隔离，有病就治；而对于普通市民

来说，除了尽可能减少外出，也要当
好监督者和信息员……

唯有这样，我们才能共同守护好
这座城市， 不负全体市民的守望，不

负此前已经付出的巨大努力和辛劳。

观察战疫

本版编辑 /刘靖琳 本版视觉 /窦云阳

要闻3
2020 年 2月 11日 /星期二 坚坚定定信信心心 同同舟舟共共济济 打赢疫情防控阻击战

确保上海始终是一座安全的城市
潘高峰

湖北省卫健委
党组书记、主任
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    “1月 22日，汉口站－上海虹桥站”

他是谁？他住在哪里⋯⋯
从发现这张火车票开始，闵行区颛

桥星河湾小区的居民和居委会干部就当
起了“福尔摩斯”。

2月 2日的早上，小区一位居民在外
出途中，意外地发现了家门口不远的小

区道路上，躺着一张火车票。定睛一看，

不禁吓了一跳，“1月 22日，汉口站-上海
虹桥站”。这位居民第一时间把火车票拍

照发进了业主群。

谁的火车票
业主们瞬间行动了起来，纷纷支招

讨论。居委会和物业也高度重视，启动寻

找核实的工作。经分析，他们认定，小区
已经加强外来人员管理，且每天打扫，如

果火车票的主人是路过或者快递外卖人

员等，这张票绝不应该出现。

只能是一种可能，这张票的主人是
小区业主，或者还停留在小区。但春节以

来，整个小区经居委排查或者居民主动
报备，湖北来沪人员都已居家隔离，而火

车票上的人并不在这个名单中。也就是
说，火车票的主人隐瞒了实情，必须马上

将他找出来。

居委会迅速向镇防控指挥部汇报，
指挥部立即联合公安部门查找车票登记

的购买者。另一方面，小区也通过自身业
主群、志愿者等渠道多方面查找。

终于找到了
购票系统显示：车票购买者并不是星

河湾小区的住户。但警方查到 1个电话。居

委在拨打半个小时候后，终于连线上了这
张火车票的主人。原来，小区一个住户有三

名从武汉来访亲的亲戚，除夕至今一直住

在他们家，车票的主人就是其中一位。
“我们一直在家，没有出过门，所以

就没有报备”。见面后，看到车票，业主的
亲戚这样解释自己的行为。居委干部郑

重地告知他们，外地来沪登记申报是防
控期间的法定举措，火车票在小区的路

面上发现，就说明你们曾经在小区里活

动过，这样的行为是极其危险的。
随后，居委会会同镇社区卫生服务

中心、派出所“三人工作小组”上门，要求
他们完成居家隔离。目前，这户家庭已解

除隔离。
星河湾居民区党支部书记胡轶凡

说，这次查找，就是依靠居民的自治意
识，加上防控工作指挥部、公安、社区卫

生中心、居委等多部门配合完成的，缺一

不可。 通讯员 颛轩 本报记者 鲁哲


